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□雨来

市区建设路与迎宾路交叉
口的法桐树洞内，出现了大批
蜜蜂。消防员接119指令赶到
现场，采取了喷火加喷洒灭害
灵的措施，成千上万密集飞舞
的蜜蜂簌簌落地，成了尸体。

蜜蜂虽然是采蜜的，被认
为是益虫，但人若靠近，它们也
不会客气。蜂群出现在闹市，
蜂巢刚好一人高，对行人确有
威胁。消防员为市民排除安全
隐患，也是职责所在，无可厚
非。然而，这么多蜜蜂，也是娇
小的生命，而且危害程度比个
头更大、性情更野的马蜂小得
多。正如消防员所言：“很可能
是放蜂人经过，带着蜂箱离开
时，这些蜜蜂没有跟走。”因此，
解铃还须系铃人。现在正值春
暖花开，找个养蜂人应不难。

养蜂人利用经验把这群蜜蜂带
走，也不是难事。

晚报去年报道过相似的事
件。去年 4 月 18 日，市区开源
宾馆后院一根暖气管道上，出
现了一个蜂群，有两三万只，上
下翻飞，对附近的饭店、洗浴中
心是个威胁。开源宾馆的尹经
理认为蜜蜂是益虫，杀灭不妥，
遂找到养蜂人曲先生来“收编”
蜂群。曲先生利用丰富的经验
找到蜂王，诱使其他蜜蜂跟随
蜂王进入蜂箱，不但挽救了这
群蜜蜂的生命，而且获得一笔
意外之“财”。记者追问蜂群的
来源，曲先生说了一句意味深
长的话：“它来自大自然。”

蜂群有威胁，但威胁没有
那么大，而且有温和的“收编”
方式。让蜂群回归大自然，更
妥当。

（相关报道见昨日A7版）

闹市蜂群，温和“收编”更妥当

□新京

4 月 10 日，李克强总理在
上海考察时说：“我们会继续
对抗癌药品降低关税，直至降
至零关税。”

在今年两会闭幕后回答
记者提问时，李克强总理曾表
示：“一些市场热销的消费品，
包括药品，特别是群众、患者
急需的抗癌药品，我们要较大
幅度地降低进口税率，对抗癌
药品力争降到零税率。”这次

在上海考察抗癌制药外企，他
再次提及和确认这个承诺，体
现了政府对这一事关民生痛
点的关切，也表明这项工作正
在稳步进行之中。

目前，许多患者使用的抗
癌药，特别是癌症治疗靶向
药，很多都是进口的。这些药
品，价格非常昂贵，一般家庭
难以承受。这往往导致“一人
得病，全家返贫”的现象。为
了不拖累家庭，一些患者只能
选择保守治疗，甚至放弃治

疗。另有一些患者，被迫加入
“海淘”一族，到印度等周边国
家曲线采购进口药品或低价
的“仿制药”。然而，这些药品
在缺乏医生指导的情况下使
用，副作用难以控制。

降低抗癌药品关税，最终
降至零关税，击中了民生痛
点。让抗癌药品价格平民化，
是最基本的人道主义关怀。

据 业 内 人 士 估 计 ，2017
年我国抗肿瘤药市场规模超
过 1200 亿元，其中一半依赖

进口，如果施行进口抗癌药
零税率，将给患者实实在在
的优惠。更为重要的是，降
低抗癌药品关税，具有强烈
的导向意义，会带来药品审
批、生产和销售等方面的一
系列改革，直至还利于民、让
患者受益。

当然，逐渐降低抗癌药品
关税直至零关税，并非毫无阻
力。这项举措，势必给国内的
药企带来竞争压力。但从积
极的角度来说，短时间的竞争

压力，也是一项倒逼机制，促
使国内药企以更快、更有效的
方式提高研发水平和生产能
力。

降低抗癌药品关税直至
零关税，也符合当前中国继
续扩大开放的举措。相信随
着进口抗癌药品零关税的到
来，在药品生产和销售领域，
会 有 更 多 惠 民 改 革 随 之 而
来，也会有更多的患者得到
更好的治疗，获得幸福健康
的生活。

抗癌药零关税：实实在在的惠民之举

□光明

4 月 16 日起，北京将启动
首批积分落户申报工作，落户

“分数线”将于年底公布。据
悉，北京市已于 4 月 10 日发布
了《北京市积分落户操作管理
细则（试行）》的通知，面向长期
在京合法稳定就业、稳定居住、
符合条件的普通劳动者，建立
一条公开公平的落户渠道。

北京积分落户细则的公
布，被普遍认为是北京加入全
国城市“抢人大战”的举措。在
此之前，遍布全国的“抢人大
战”战火已蔓延了两年之久。
尤其是今年春季以来，西安、南
京、武汉等20多个城市接连出
台一系列人才引进政策，送房、
送钱、送户口，政策力度之大前
所未有。

尽管北京积分落户的“分
数线”和落户规模尚须等到年
底才有结果，但北京已于 3 月
份提出要建立优秀人才引进的

“绿色通道”，加速引进科技创
新、文化创意、国际交往中心建
设、金融、体育、教育卫生、高技
能等 7 类人才，并列明了前所
未有的优惠条件。不难看出，
即便是首都北京，也无法做到
在这股“抢人大战”中置身事

外，宠辱不惊。
有观察者曾对“抢人大战”

进行概括：一线城市抢人才，二
线以下城市对普通大学生甚至
中专生实施零门槛落户，本质
是在“抢人口”，或者说争抢人
口带来的诸如城市用地、转移
支付等各种资源。这种说法虽
然不尽准确，但也粗线条地概
括了当前的实情。

然而，在交通高度发达，流
动日益自由的当下，仍用传统
的户籍来吸引人才或人口，正
如用户籍来限制人才或人口一
样，长远来看只能效果越来越
微弱。而以户籍为条件和诱
饵，正是造成当前人才争夺出
现非此即彼的零和博弈局面的
重要原因。而且从场面上看，
这种一片混战式的对人的种种

“开抢”，也并不体面和美观。
改变人口观念，以人为本

增强城市的温度和活力；改变
户籍观念，以服务为本增加城
市的自由和机会，扎扎实实做
好公共服务，提供更多的创业
就业机会，恐怕比简单粗暴的
送地、送户口甚至直接送钱要
给力许多。也只有这样，才能
最终实现人口富庶、人才云集，
真正解决城市关于“人”的恐
慌。

“抢人大战”不是长久之策

□欧阳晨雨

案发 21 年后，安徽涡阳“五周
杀人案”迎来再审宣判。

4月11日，安徽省高院判决，原
审被告人周继坤、周家华、周在春、
周正国、周在化无罪。此前，5人中
2人被判处死缓、1人被判处无期徒
刑、2 人被判处有期徒刑 15 年。截
至2018年1月，5名原审被告人皆已
刑满获释，其中被羁押时间最长者
近21年。

当沉重的刑罚枷锁加之于人，
数名当事人付出了人身自由多年被
剥夺的惨痛代价，应有的家庭幸福
亦不复存在。即便可以根据《国家
赔偿法》申请赔偿，这种莫大的人生
苦痛，又岂是金钱所能完全弥补？

刑罚是最严厉的国家惩罚，正
因为对人身自由具有强制威力，才
有极为严格的诉讼程序。特别是证
据标准，在精准打击犯罪活动的同
时，也要防止司法公器被滥用，保护
公众的合法权益。

令人遗憾的是，21年后的今天，
回看这起牵涉多人的刑事案件，从

侦查到公诉、庭审，从一审再到二
审，在关系当事人是否有罪的关键
环节上，屡屡偏离法治轨道，证据

“瑕疵”更是随处可见。
比如，在案发现场，公安机关没

有提取到血迹、指纹、足迹等与犯罪
事实有关的痕迹物证，送检衣服均
未检出人血。公安机关先后多次组
织打捞及数次搜查，均未获取与本
案有关的物证。

如果这些关键证据缺失，就不
能证明原审被告人与案发现场之间
存在直接联系。根据刑诉法，“只有
被告人供述，没有其他证据的，不能
认定被告人有罪和处以刑罚”。

再比如，现有“言词证据”的效
力问题。除了当事人的“有罪供述”
在重要情节上前后矛盾、相互矛盾，
供述内容与鉴定意见等证据反映的
情况不符外，更有证人证言多次反
复、一被害人陈述前后不一，且与其
他证据相矛盾等“硬伤”。这些足以
判定，客观真实性存在疑点，依法不
能作为定案根据。

另外，多名证人曾因伪证罪被
捕，后不予起诉，更让相关证言的证

据效力大打折扣。
定罪量刑要靠证据说话。即便

是1996年修订的刑诉法，也规定“证
据必须经过查证属实，才能作为定案
的根据”“对一切案件的判处都要重
证据，重调查研究，不轻信口供”。

可惜，在该案中，证据“硬伤”之
多，到了触目惊心的地步，为何办案
机关视而不见、充耳不闻？不应忽
视的是，有关报道披露了“5 名被告
人、18 名证人自称遭刑讯，当庭翻
供”“三天三夜突审”等信息。

“五周杀人案”洗冤，在十八大
以来冤假错案纠错成司法改革重要
动作的大背景下，确实属于“常规动
作”。与聂树斌案、呼格案等标志性
案件相比，吸引的关注度也呈边际
递减。饶是如此，冤案对于每个受
害的个体，都是清晰而绝对的。

因此，即便是 20 多年前铸成的
陈年旧案，其问题仍需被梳理，其教
训仍需被汲取。也鉴于此，再审无
罪宣判之后，有关部门还应对此案
进行复盘，抓住线索依法追责，避免
悲剧重演。

（相关报道见昨日A10版）

“五周杀人案”改判无罪
每一处瑕疵都是法治的伤痕

“降低抗癌药
品关税，最终降
至零关税，确实
击中了民生的痛
点，让抗癌药品
价 格 逐 步 平 民
化，亦是最基本
的 人 道 主 义 关
怀。

扎扎实实做好公共服务，提供更多的创业就业机会，
恐怕比简单粗暴的送地、送户口甚至直接送钱要给力许
多。

定罪量刑要靠证据说话。即便是1996年修订的刑诉法，也规定“证据必须经过查证属实，才能
作为定案的根据”“对一切案件的判处都要重证据，重调查研究，不轻信口供”。

针对一些校外
培训机构开展以

“应试”为导向的培
训，影响学校正常
教育教学秩序，造
成学生课外负担过
重、增加家庭经济
负担等问题，教育
部等四部门2月底
宣布将联合开展专
项治理行动。1个
多月过去了，校外
培训市场有何变
化？有老师告诉新
华社记者，现在“补
课”是敏感词，但同
事参与补课的现象
仍在继续，“校长开
会专门提到了这个
事，说大家要注意
安全。”这句隐晦的
话翻译过来，就是
提醒大家补课的时
候要低调行事。

新华社发

改头换面


